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Ville hôte pour les 
Jeux Olympiques 2024

Toutes les informations sur le site www.billy-montigny.fr et sur la page Facebook /ville.billy.montigny
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Une campagne 
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Pratiques

etat Civil

Mariages
Bastien Cornu 
et Kimberley Mulier, le 02-09 ;
Ludovic Merlen 
et Laurence Beaulieu, le 16-09 ;
Romain Daumont 
et Marion Hoc, le 23-09.
 

Naissances
Kaïs Courby, le 02-09 à Lens ; 
Yanis El Amraoui, le 03-09 à Seclin ;
Giuliana Tornu, le 04-09 à Arras ;
Léo Boulay Tison, le 07-09 à Arras ; 
Anas Baou, le 17-09 à Lens ;
Olivia Jamrosik, le 18-09 à Seclin ;
Adam-Hichem Jeridi, le 22-09 à Lens ;
Lyam Attardo, le 23-09 à Arras ; 

Miran et Aslan Hilali, le23-09 à Lens ;
Mahé Heuls, le 25-09 à Lens.

Décés
Micheline Konczak, 84 ans ; 
Danielle Beaulieu ép. Coët, 75 ans ; 
Henri Delannoy, 86 ans ;
Sygmund Wozny, 89 ans ;
Yvette Lemaire ép. Mollet, 89 ans.

Service municipaux

Demandez votre 
colis de Noël

La municipalité offre de nouveau 
cette année un colis pour 
les fêtes de fin d’année aux 
demandeurs d’emploi.
Si vous êtes concerné, rendez-
vous au CCAS, 33 rue de Rouvroy, 
muni du dernier avis de situation 
Pôle Emploi, afin de vous inscrire 
jusqu’au 10 novembre.

Rendez-vous
avec vos élus

Remise de prix du concours 
des façades et jardins fleuris
La traditionnelle remise de prix 
des façades et jardins fleuris se 
tiendra à la Médiathèque Nelson 
Madiba Mandela le vendredi 
10 novembre à 18h !

Cérémonie du 11 novembre
Célébration du 105e 
anniversaire de la fin de la 
Première Guerre Mondiale. 
Rendez-vous SAmedi 11 
novembre à 9h15, au 
monument aux morts rue Dolet.

Venez partager 
le Beaujolais nouveau !

Vos élus vous donnent 
rendez-vous dimAnche 19 
novembre, dès 10h, lors du 
marché dominical pour partager 
un moment convivial autour du 
Beaujolais nouveau.

La plateforme de soutien aux initiatives 
de développement social intervient pour 

promouvoir les idées locales, qu’elles 
soient portées par des habitants et/ou 

par des associations.

Elle réunit tous les mois des porteurs de 
projets, des salariés et des bénévoles, 
des associations volontaires engagées 
sur le terrain et des administrations, 

qui apportent un soutien, un 
accompagnement et des conseils aux 

initiatives présentées lors des réunions.
Au-delà de l’appui aux projets, la 

plateforme est un lieu de partage et de 
mise en lien entre les acteurs du territoire.

Animatrice de la plateforme : 
elise Farrell

e.farrell@uriopss-hdf.fr
06 13 89 96 56

Ils se sont dit oui !

Vendredi 27 octobre, Philippe 
Pecqueur, adjoint au maire, a 
reçu le consentement de Florine 
Menteaux et Khalid Saadi.
Félicitations aux jeunes mariés !

Rencontres sportives

Du handball
• dimAnche 12 novembre
17h, complexe Otello Troni
BILLY MONTIGNY - VANVES
• SAmedi 25 novembre
20h30, complexe Otello Troni
BILLY MONTIGNY - NOGENT

Du football
• dimAnche 12 novembre
14h30, Stade Paul Guerre
BILLY MONTIGNY - WAZIERS
• dimAnche 3 décembre
14h30, Stade Paul Guerre
BILLY MONTIGNY - HELLEMMES
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  Cher(e)s Billysiennes et Billysiens,

 La rentrée des classes a laissé la place à l’automne, avec ses feuilles qui 
tombent, ses températures plus fraîches et le retour de la pluie, qui fait parfois 
la joie de certains, les jardiniers notamment.

 Malgré la situation anxiogène que nous vivons depuis quelques semaines 
à cause de la recrudescence du Covid et des maladies automnales, des différentes 
guerres sur des territoires voisins, du contexte politique et social tendus, vos élus 
poursuivent leur engagement avec notamment la poursuite de la construction 
du centre aquatique, et les travaux rue de Pierre Tournay et place Mathieu. 

 Quelques moments d’échange et de convivialité ont eu la part belle 
lors de la Semaine Bleue, d’Octobre rose et du Ciné Soupe. Prochainement, 
venez nous retrouver sur le marché à l’occasion du Beaujolais nouveau le 19 
novembre.

 La majorité billysienne œuvre pour l’ensemble de ses administrés. Le 
Conseil Municipal a d’ailleurs délibéré dernièrement en faveur des Séniors de 
plus de 65 ans. Ces derniers peuvent ainsi bénéficier du remboursement de 
leur abonnement TADAO, car n’oublions pas que la mobilité douce doit faire 
partie du quotidien de tous. Ce « petit » geste contribuera ainsi à alléger leur 
budget, parfois tendu.

 Bonne lecture.

Sommaire
• P 4 et 5 : Sécuriser et 
améliorer la voirie.

• P 6 et 7 : Une semaine en 
bleue pour les séniors.
La municipalité œuvre pour 
nos anciens.

• P 8 : Célébrons la mine et la 
Sainte Barbe !

• P 9 : Une nouvelle jeunesse 
pour le parcours des rescapés.

• P 10 : Médiathèque.

• P 11 : Une campagne 
d’octobre rose réussie.
Le club «De fils en aiguilles et 
aux fourneaux» œuvre pour 
l’insertion sociale. 

• P 12 et 13 : La rubrique des 
collégiens fait son retour.

• P 14 : Jardins ouvriers, 
hommage au pésident Rémi 
Delambre.Frédéric Bockl lui 
succède.

• P 15 : Tribunes libres.
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SécuRISeR et amélIoReR la voIRIe
Projet

Après avoir terminé la réfection de la partie Est du Vieux-
Billy, la municipalité s’attelle désormais à la zone Ouest, qui 
correspond à la rue et la place Mathieu et la rue Voltaire. Alors 
que l’enfouissement des réseaux a déjà été réalisé, Bruno Troni, 
maire, a convié les riverains lors d’une réunion publique afin de les 
consulter et leur exposer le projet.

Etudier le réaménagement 
de l’espace public implique 

de concilier la circulation des 
piétons et des automobilistes, 
tout en prenant en compte les 
contraintes des riverains et des 
commerces. Si des compromis 
doivent être trouvés, les 
configurations retenues le sont 
toujours selon l’intérêt général.

La priorité de la municipalité, 
à travers l’étude du cabinet 
Odile Guerrier paysagiste, est 
de garantir un parcours piéton 
sur le trottoir et donc de faire 
stationner la voiture sur la 
chaussée.

L’accent 
sur l’environnement

Aussi, afin d’agir contre le ré-
chauffement des températures, 
des arbres sont plantés autant 
que possible. Toutefois, pour 
assurer aux riverains un station-
nement et une facilité d’accès 
à leur domicile dans les rues 
concernées, l’arborisation sera 
accentuée sur la place Mathieu.

Borduration et revêtements 
qualitatifs de la place et de 
la rue Mathieu prévus au 
printemps 2024.

Une place entièrement 
requalifiée

La place Mathieu sera fragmen-
tée. La partie haute laissera place 
à un parvis qui aura une emprise 
sur le quai de bus. Alors que la rue 
Mathieu sera désormais en sens 
unique, une voie ascendante sera 
matérialisée à l’opposé le long du 
magasin de meubles pour mieux 
le desservir. 
La partie basse, qui accueille 
sous terre un bassin de rétention 
d’eaux pluviales,  sera une zone de 
stationnement à durée limitée.

Ainsi, 140 places de stationne-
ment, dont 7 PMR, seront à dis-
position.
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Projet
SécuRISeR et amélIoReR la voIRIe

La rue Voltaire 
est réalisée en 
2 tronçons. Le 
premier allant de 
la rue du 8 mai à 
la place Mathieu. 
Les travaux 
d’aménagement 
qualificatifs 
devraient 
se terminer 
d’ici quelques 
semaines. 

Le second tronçon 
concerne le reste 
de la rue jusqu’au 
boulevard Malik 
Oussekine. Fin des 
travaux à la mi-
mars 2024.

Quid de la ducasse et
du marché dominical ?

Un travail de réimplantation du marché, sur la 
place Mathieu, a été effectué en amont par les 

placiers, selon les nouveaux tracés à venir.  Durant 
la durée des travaux, les marchands situés à cet 
endroit sont replacés sur la place Leclerc (face au 
magasin Carrefour). 
Quant à la ducasse de printemps, la fin des travaux 
devrait coincider avec son arrivée et ne pas la 
perturber. 

mise en place de 
la vidéo protection

La sécurité fait partie des préoccupations 
les plus importantes de la population. C’est 
pourquoi, la municipalité avait inscrit dans 
son programme de 2020, l’installation de 
plusieurs caméras aux abords des bâtiments 
publics. C’est aujoud’hui d’actualité.

Cinquante-cinq caméras sont en cours 
d’installation sur 14 zones dans toute la 

ville. Sont concernés le centre-ville, le stade 
Paul Guerre, la médiathèque les écoles et une 
multitude de bâtiment municipaux. Ce dispositif 
de vidéo-protection a pour but de réduire les actes 
d’incivilité.

Cette décision fait suite, en partie, à la fermeture 
du commissariat de police nationale en 2012. 
L’année suivante, la municipalité consultait via un 
référendum la population pour la création d’une 
police municipale qui a été rejetée. Mais depuis, 
des agents municipaux de surveillance de la voie 
publique ont été recrutés.

Des concertations 
pour la prévention et la sécurité

Plusieurs fois dans l’année, des cellules de veille se 
tiennent en mairie en présence de partenaires tels 
que des représentants de la Police Nationale, des 
bailleurs sociaux ou encore l’Education Nationale. 
Elles permettent un suivi direct de la situation dans 
la commune et de faire remonter les doléances 
des habitants aux instances compétentes. 
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aînés
Semaine bleue

une bonne dose d’humour et d’amour
Du 2 au 8 octobre 2023, c’était 
la semaine nationale des 
retraités et des personnes 
âgées, plus connue sous le nom 
de « Semaine Bleue ». Cette 
semaine a pour vocation de 
valoriser la place des aînés dans 
notre société et l’importance 
des liens entre les générations.

Chaque année, la ville de 
Billy-Montigny organise une 

semaine d’actions à destination 
des plus de 60 ans. « Vieillir 
ensemble, une chance à 
cultiver » était le thème de cet 
évènement national.

Parmi toutes les actions faites 
en faveur de nos aînés durant 
l’année, lors de cette période 
bleue, la Municipalité a proposé 
deux animations à nos anciens.
La première était un goûter 
chantant avec Corinne Lallement 
à l’espace culturel Léon Delfosse. 
Cette ardennaise, sosie d’Annie 
Cordy, a repris les tubes de la 
célèbre chanteuse belge. Elle a 
également enchanté le public 
avec son répertoire varié de 
chansons d’artistes comme 
Dalida, Edith Piaf, etc… 

Un moment inoubliable pour 
nos « trois fois vingt ans » qui 
ont replongé un instant dans 
leurs tendres années.
Le lendemain, nos aînés se sont 
retrouvés au même endroit, 
au même moment, pour la 
projection du film « Les petites 
victoires », réalisé par Mélanie 
Auffret, avec Julie Piaton, Michel 
Blanc, Marie-Pierre Casey, etc… 
Une sortie ciné très appréciée.

Le Foyer Guy Mollet a également participé à la 
Semaine Bleue en proposant tout au long de la 

semaine, plusieurs animations afin de divertir les 
résidents. Entre karaoké, jeu du palet, concours 
miss et mister Guy Mollet, atelier pâtisserie, et 
bien d’autres encore, aucun n’a eu le temps de 
s’ennuyer.

...et même chez nos 
résidents du Foyer 
Guy mollet
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aînés

À l’heure du réchauffement 
climatique et d’une hausse 
de l’inflation, la gratuité 
des transports peut appa-
raître comme une solution 
pour amener un plus grand 
nombre de personnes à uti-
liser les transports collectifs 
(bus, tramways...) et réduire 
les émissions de CO2.

Les élus de la majorité billy-
sienne se battent depuis des 

années pour la mise en place de la 
gratuité sur le réseau TADAO mais 
cela n’est pas de l’avis de tous.

La municipalité invite deux fois dans l’année 
les retraité(e)s de la commune à un banquet 
festif. Le traditionnel repas de la Ste Barbe et 
de St Eloi aura lieu le JEUDI 7 DECEMBRE à la 
salle Paul Eluard à 12h30.

Gratuit sur réservation pour les billysiens 
de plus de 62 ans et leurs conjoint(e)s. Les 
inscriptions sont prises en mairie jusqu’au 
vendredi 1er décembre 2023.

la municipalité rembourse aussi 
l’abonnement des plus de 65 ans

Transports en commun

Aussi, après avoir soutenu 
les jeunes de moins de 26 
ans, il convient d’accorder un 
soutien aux Séniors. Les élus 
ont donc décidé de poursuivre 
le partenariat avec TADAO, et 
de rembourser le montant de 
la carte Bus et TER des séniors 
billysiens, âgés de plus de 65 ans.

L’abonnement TADAO Séniors 
+ de 65 ans, d’une valeur de 
50€/an permet de prendre 
gratuitement, en illimité le bus 

et le TER sur les territoires des 
agglomérations de Lens-Liévin, 
d’Hénin-Carvin et de Béthune-
Bruay-Artois Lys Romane.

Dès maintenant, si vous êtes bil-
lysiens et que vous possédez cet 
abonnement, vous avez la possi-
bilité de vous faire rembourser en 
vous connectant au site de la ville 
et en remplissant le document 
adéquat, accompagné des justifi-
catifs demandés, et de déposer le 
dossier au CCAS.

Repas des aînés, 
vous êtes conviés ! 
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célébrons l’histoire de la mine
Cette année marque le 70e anniversaire de la fermeture de la 
Fosse 10. Point central de l’histoire de notre commune, l’ère du 
charbon est encore bien présente dans notre culture. C’est pourquoi, 
la municipalité célébre de nouveau le festival de la Sainte Barbe, en 
collaboration avec l’agglomération Lens-Liévin.

Fête de la Sainte Barbe

Association

Mercredi 29 novembre
Ateliers récup’Art • à 9h30
A la Maison de l’Enfant rue Jean Rostand, 
à partir de 8 ans

Les délires de Frais-Marais • à 15h

L’histoire d’Emile à l’espace culturel Léon Delfosse

Retraite aux flambeaux • à 17h15
avec la Cie Cercle de feu et le géant lensois Taraderuze
départ de la Maison de l’Enfant rue Jean Rostand

Briquet du mineur en musique • à 19h

avec Alain Lempens et Sylvain Tanière
sur le parvis de la mairie

expo «Terre de charbon» • à 10h et 14h

par Artois Flandre Photos à l’espace culturel Léon Delfosse

Projet i-Terril • le 18 octobre à 14h et 18h  
et les 8 et 15 novembre à 17h

avec l’association Téètras Magic, à partir de 8 ans
A la Maison de l’Enfant rue Jean Rostand

Animations gratuites, Inscriptions au 06 72 57 75 76

Les Amis de la Fosse 10 célèbrent les 70 ans 
de la fermeture de la Fosse 10 avec exposition 
sur la mine et les mineurs au centre socio-
culturel Picasso, 5 rue Jean Jaurès.

mercredi 29 novembre à 14h, les 
30 novembre et 1 décembre de 
10h à 12h et de 14h à 16h et le SAmedi 2 
décembre de 10h à 12h. 

les amis de la Fosse 10 
s’exposent à Picasso

Les Festivités de la Sainte 
Barbe se poursuivent 
du vendredi 1er au 
dimanche 3 décembre. 
Plus de renseigenements 
festivaldelasaintebarbe.com



une mise en image du patrimoine minier
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Culture
Patrimoine minier

Collaboration

une revalorisation du parcours des rescapés

Inauguré en 2006, le « Parcours des 
rescapés », qui rend hommage à la 
catastrophe minière du 10 mars 1906, a subi 
au fil du temps les intempéris mais aussi 
de nombreuses incivilités. C’est pourquoi, 
la municipalité a approuvé une convention 
partenariale  avec l’agglomération de Lens-
Liévin pour la remise en état et l’entretien 
de ce lieu sur le long terme.

Les projets d’aménagement 
tels que la chaîne des parcs, 

les itinéraires de mobilité douce 
et le tourisme de mémoire se 
développent sur le territoire de 
la communauté d’agglomération 
Lens-Liévin. Afin de les entretenir 
uniformément, la CALL a créé un 
service commun « Gestion des 
espaces publics et naturels » 
par délibération au mois de juin 
dernier. 

C’est donc tout naturellement 
que, lors du dernier conseil 

municipal, la ville a adhéré à 
cette mutualisation de moyens 
pour notamment remettre en 
état le Parcours des rescapés qui 
relie la nécropole de Méricourt 
et l’ancien puits de la Fosse 2 de 
Billy-Montigny (aujourd’hui la 
zone Eurobilly). Soit une surface 
de 43 200m2. 

Pourquoi préserver le 
« Parcours des rescapés ? »

Le Parcours des rescapés retrace, 
au travers de ses 21 stèles com-

mémoratives plantées sur une 
distance de 1,3km, le périple 
des treize survivants de la catas-
trophe minière du 10 mars 1906. 
Ces mineurs, qui avaient miracu-
leusement échappé au coup de 
grisous, ont parcouru sous terre 
pendant 21 jours, ce chemin qui 
leur rend hommage. 

Prisé par les randonneurs et les 
joggeurs, cet endroit va donc 
bientôt se refaire une jeunesse, 
presque 18 ans après son 
inauguration.

La mission du Bassin minier 
et le centre régional de la 

photographie ont conduit 
une exposition nommée 
« Odyssée » à différents endroits 
emblématiques du territoire, 
dont notre kiosque à musique 
du parc Robespierre.

Cette performance faisait suite à 
l’atelier photo mené en collabo-
ration avec l’association « Ave-
nir des cités », durant lequel de 
jeunes billysien ont exploré la ville 

sous plusieurs angles. Car c’était 
bien le but premier de cette initia-
tive : éveiller la curiosité du public 
et rappeler l’origine des lieux pit-
toresques qui nous entourent. 

Lors de la restitution billysienne, 
les visiteurs se sont essayé à la 
sérigraphie, un procédé inédit 
pour beaucoup d’entre eux !

Journée de clôture de l’installation
le dimanche 5 novembre au 9.9 bis de Oignies
9-9bis.com/evenement/odyssee-the-end/



Retour sur le projet « les animaux Fantastiques »

une nouvelle direction au visage bien familier
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Culture
Médiathèque

Ce temps fort est l’aboutis-
sement d’un travail collectif 

réunissant les 6 villes parte-
naires du projet « Les Animaux 
Fantastiques » soutenu par la 
CALL dans le cadre d’actions 
intercommunales. Ce projet a 
mutualisé les moyens et envies 
des villes d’Avion, Méricourt, 
Billy-Montigny, Loos-en-Go-
helle, Meurchin, Lens et Billy-
Montigny. Nous vous proposons 
un retour en images sur le pro-
gramme qui a été proposé aux 
billysiens par la médiathèque.

Expo Pop’up
Paul Rouillac est un jeune illus-
trateur breton. Artiste visuel, 
sculpteur du livre, il a 
conçu plusieurs livres 
pop’up extraordinaires. 
Durant quinze jours, les 
usagers de la média-
thèque ont eu le plaisir de 
découvrir son univers gra-
phique surprenant lors de 
l’exposition ludique et sur-
prenante, consacrée aux 
créatures fantastiques, 
gargouilles, Zodiaque, etc.

Une action finalisée par un atelier 
de conception de livres Pop’Up 

animé par Paul Rouillac. Une 
animation très qualitative, qui a 

permis aux participants 
de découvrir les 
différentes techniques 
de pliage.

Création d’un 
tableau enchanté

Noémie Vaast de l’asso-
ciation Récup’Art a pro-
posé lors d’un atelier 
créatif, la réalisation 
d’un tableau enchanté. 

Il était proposé aux participants 
de réaliser un tableau artistique 

représentant un animal fantas-
tique et son cadre, à partir d'un 
travail de photomontage et de 
découpage de reproductions 
d'oeuvres d'art et de diverses ma-
tières de récupération.

Une balade contée

Les participants étaient conviés 
à une « déambulation littéraire » 
dans le parc urbain. Ce temps 
fort était l’aboutissement de 
la création d’un conte collectif 
réunissant les 6 villes partenaires 
du projet mis en voix par le 
conteur François Griffault.

La partie « billysienne » du conte 
avait été imaginée par la classe 
de CM2 de Mme Mariage de 
l’école Voltaire-Sévigné. Ainsi, 
les promeneurs ont pu suivre les 
aventures de Petite Leil et Orian 
à la recherche de la pierre de vie 
dans des contrées imaginaires, 
au travers de la magnifique 
végétation de notre parc.

La balade a pris fin à l’école 
municipale de musique où les 
participants ont été accueillis 
en musique lors d’un temps de 
convivialité.

Inaugurée en 2015, la 
médiathèque Nelson Madiba 

Mandela est aujourd’hui le cœur 
culturel de la commune. Avec 
une fréquentation s’élevant à 
plus de 20 323 visites et 1260 
participations aux animations 
à l’année, les bibliothécaires 
tiennent un rôle prépondérant 
dans la vie communale. 

Depuis la rentrée, Dorothée 
Rucar, qui a pris des fonctions et 
des responsabilités plus larges 

au sein de la mairie, a passé le 
relais à Marie-Pierre Guinet, 
désormais directrice de la 
médiathèque. 

Bien connue de notre population 
depuis 25 ans, elle poursuivra 
le travail entrepris, entourée de 
Carine Covillers et Ludivine Tujek. 

La médiathèque c’est aussi  
20  000 documents en prêts 
(tous médias confondus) 
et 292 lecteurs.
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santé

une marche 
pour la bonne cause
Comme tous les ans, le rose vient s’associer au mois d’octobre. 
Une fois de plus, les actions ont été nombreuses sur la commune 
pour mobiliser et sensibiliser autour du sujet du cancer du sein.

Cancer du sein

Depuis le début du mois d’oc-
tobre, plusieurs bâtiments 

municipaux se sont parés d’une 
couleur rose vif. Une manière 
d’alerter et de sensibiliser sur le 
cancer du sein, comme différents 
événements au cours du mois.

Le mois d'octobre est rose et 
son symbole est le ruban de la 
même couleur mais son objectif 
est bien la sensibilisation du 
grand public et la récolte de 
fonds pour la recherche. 
Une marche, organisée par le 
Centre Communal d’Actions 

Sociales, a réuni une quinzaine 
de participantes, bénéficiaires 
des services de la structure, 
qui ont redécouvert la ville 
et certains lieux, comme le 
Centre Culturel Léo Ferré. Ainsi, 
Solidarité et Culture n’ont fait 
qu’une. L’événement s’est 
clôturé par la rencontre avec le 
monde associatif. 

L’association « De fils en aiguilles 
et aux fourneaux », présidée par 
Corinne Czerniak, a collaboré à 
l’événement et cette rencontre a 
permis de nombreux échanges.

Depuis le 1er octobre 2023, le 
CCAS a signé une convention 

avec la Maison Départementale 
des Personnes Handicapées du 
Pas-de-Calais. Grâce à une for-
mation effectuée par les profes-
sionnels de la MDPH, les agents 
ont renforcé leurs connaissances 
sur l’accompagnement des per-
sonnes en situation de handicap 
dans leurs démarches en lien 
avec la MDPH du Pas-de-Calais. 

Vous êtes une personne 
en situation de handicap ?

Le CCAS de la commune vous 
accueille et peut vous fournir 
un dossier MDPH. Si vous avez 
besoin d’aide dans le rensei-
gnement administratif de votre 
dossier, les agents peuvent vous 
accompagner pour le compléter 
en version papier ou en ligne. Ils 
sont aussi à vos côtés pour vous 
apporter des réponses géné-
rales sur le fonctionnement de 
la MDPH, son circuit de traite-
ment du dossier, ses délais de 
traitement, des informations sur 
la mise en œuvre de vos droits.

contact : ccAS, 33 rue de rouvroy
tél : 03 21 76 23 00

aIde PouR voS 
doSSIeRS mdPH

des ateliers pour l’insertion
Le club de couture-cuisine 
« De Fil en aiguille et aux 
fourneaux »  organise, avec le 
soutien de la CAF, des ateliers de 
remise à niveau de connaissances 
générales, en français, 
mathématiques et toutes autres 
discipline. Ouverts à tous.
Rendez-vous chaque vendredi 
après-midi au 33 rue F. Evrard. 
Contact : animateur@billy-asso.fr
Journée portes ouvertes de 9h à 
17h SAmedi 9 décembre.
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Du 9 au 13 Octobre, une semaine 
de l’engagement a été organisée au 
collège David Marcelle.
Dans une vidéo, Monsieur Chopineaux 
a lancé cette semaine en mettant en 
avant l’importance de l’engagement 
au collège.

le collège s’engage dans tous les domaines
Semaine de l’engagement

Lors de cette semaine, le nom 
des classes a été expliqué 

par les élèves de la classe 
médias. Ensuite, des élèves et 
des membres du collège ont 
parlé de leur engagement au 
sein de clubs et de dispositifs. 
Grâce à eux, nous avons pu 
découvrir différentes manières 
de s’engager au  collège. On 
peut, par exemple s’engager 
dans le dispositif PHARE afin de 
lutter contre le harcèlement ou 
participer aux actions menées 
pour Octobre rose pour lutter 
contre le cancer du sein. Intégrer 
l’atelier défense et citoyenneté, 
est aussi une façon de s’engager.

S’engager, c’est aussi participer à 
des clubs, le club couture, le club 
médias ainsi que s’investir dans la 
chorale ou dans la classe l’œuvre. 
Faire partie d’une section 
sportive, c’est aussi s’engager 
dans la vie de son établissement.

Lors de la dernière journée, 
des élèves nous ont présenté 
les instances du collège dans 
lesquelles ils étaient engagés 
l’année dernière. Certains 
étaient délégués de classe afin 
de représenter les élèves et 
les aider en cas de problème. 
Une éco-déléguée témoigne 
en disant que c’est important 
pour elle de s’engager pour un 
collège propre et qu’elle se sent 
concernée par le réchauffement 
climatique.

J’espère que cette semaine a 
donné des idées au élèves du 
collège et qu’ils auront envie de 
s’engager eux aussi.

Camille GAUER 
en 4ème Johnson

Lors de la journée du sport scolaire en septembre 2023

Une nouvelle année scolaire a débuté il y a plusieurs 
semaines, et la classe média du collège 

David Marcelle a repris la plume afin de relater les évè-
nements scolaires, sportifs et culturels de nos ados...

la cHRonIQue deS colléGIenS
Collège
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Collège

Zoom sur l’atelier défense et citoyenneté
Cette année deux professeurs d’histoire et de 

géographie, M.Hardy et M.Golovkine, ont créé 
l’atelier défense et citoyenneté. M. Golovkine nous 
a expliqué que le thème de cette année est : « la 
mémoire et les commémorations ». M. Hardy nous 
a dit que dans cet atelier la manière d’apprendre 

et de travailler est différente.

MM. Hardy et Golovkine

Aaron, Vulgan et Nylan 
de l’atelier défense et 
citoyenneté

Mémoire et commémoration

Par exemple, des sorties ont été 
organisées au monument au 

mort de Billy-Montigny ou encore 
à Notre Dame de Lorette. Des 
élèves participeront également 
à la commémoration du 11 
Novembre à Billy-Montigny. C’est 
aussi l’occasion pour les élèves 
de découvrir plusieurs métiers 
par exemple : les militaires, la 
police ou les pompiers… 

Nous avons demandé à des 
élèves pourquoi ils ont voulu 
s’engager dans cet atelier et voici 
leurs réponses. Aaron voulait 
en savoir plus sur la Première 
Guerre mondiale. Alors que 
Vulgan voulait en apprendre 
plus sur « ceux qui se sont 

battus pour leur pays », Nylan 
nous a répondu que cet atelier 
l’intéressait car il est passionné 
d’histoire et il veut devenir 
professeur de cette matière. 

Hommage à Guy môquet
Commémoration

Il y a 82 ans, le 22 octobre 1941, 
un jeune de 17 ans était fut 

fusillés par les allemands.
Ce jeune résistant s’appelait Guy 
Môquet. Avec lui, 48 otages ont 
été sommairement exécutés par 
Hitler.

Son exécution est le fruit d’un 
attentat perpétré contre un 
officier nazi à Nantes, deux 
jours auparavant. Cette journée 
marque à jamais l’histoire de 
la résistance française face à 
l’occupant allemand.

C’est dans l’après-midi de son 
exécution que Guy Môquet 
rédiga sa célèbre et dernière 

Enfin, Lysa s’intéresse aux 
monuments aux morts et aux 
commémorations de la Première 
Guerre mondiale. Les élèves de 
cet atelier ont encore beaucoup 
de choses à découvrir.
                         
                         Eva-Laure Olaba 
                         et Elise Frémery 
                         en classe de 5ème

lettre où il invite celles et ceux 
qui restent à être dignes.

Afin de rendre hommage à 
ce jeune martyr, Bruno Troni, 
maire  a exprimé le souhait 
de continuer à perpétuer le 
souvenir des personnes  qui ont 
donné leur vie pour la liberté de 
la France.

Trois élèves du collège David 
Marcelle ont lu la lettre 
d’adieu de Guy Môquet. Ils 
étaient accompagnés de M. 
Chopineaux, principal du collège 
et de M. Hardy, professeur 
d’histoire-géographie.

La lettre de Guy Môquet a été lue par Lysa, Ugo 
et Léo, élèves de 3e Cynisca. 
Ce fut leurs premiers pas en tant que 
représentants de l’atelier défense et citoyenneté



vie De la 
Commune

Jardins Ouvriers

L’association est présidée de-
puis quelques semaines par 

Frédéric Bockl. Il a pris la relève 
de son ami Rémy Delambre, dé-
cédé en août dernier. Malgré sa 
disparition, ces amoureux de la 
nature, comme l’était Rémy, sont 
heureux de retrouver leur bon 
esprit de camaraderie et leur ex-
cellente ambiance de travail.

Situés rue d’Auxerre (Cité 10) et 
boulevard Barbusse, les jardins 
ouvriers possèdent 40 parcelles, 
toutes pourvues. L’association 
compte 40 adhérents dont 
cinq femmes, comme quoi les 
femmes ont autant la main 
verte que les hommes. Si 
vous êtes intéressées par une 
parcelle, contactez le président 

Frédéric Bockl, président des Jardins ouvriers
Comme dans de nombreuses communes 
de France, Billy-Montigny possède une 
association de jardins ouvriers détenant 
plusieurs parcelles cultivables. 

Elles sont destinées aux citadins afin qu’ils 
puissent cultiver fleurs, fruits et légumes, 
surtout s’ils habitent en appartement.
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nous sommes 
allés rencontrer le 
nouveau président

Quelles sont les cultures du 
moment ?
En cette période, c’est l’ail 
d’hiver. Nous sommes plutôt 
dans la récolte et la préparation 
des terrains.

Que faîtes-vous de la récolte ?
Nous la gardons pour notre 
besoin personnel. Nous en 
avons également donné lors du 
forum des associations, pour 
de la soupe lors de l’animation 
Halloween sur le marché ainsi 
qu’aux écoles.

Rémy delambre nous 
laisse de bons souvenirs

Rémy Delambre nous a quittés 
en août dernier. Sa brutale 

disparition a plongé toute sa 
famille et ses amis dans une 
profonde tristesse.

Ce passionné de la 
nature et des ani-
maux avait repris 
la présidence des 
Jardins Ouvriers en 
2009 suite au décès 
de Michel Hidous. 
Installés en lieu et 
place de l’actuelle rési-
dence Michel Hidous, les jar-
dins ouvriers ont été déplacés 
rue d’Auxerre. C’est à la sueur de 
leur front et à la force de leurs 

bras, que Rémy et ses copains 
de l’époque ont aménagé les 
terrains. On peut dire que c’est 

grâce à eux que les Jardins 
Ouvriers étaient et sont 

encore très bien entre-
tenus. Avant que la 
maladie l’emporte, 
Rémy avait toujours 
la volonté d’être pré-
sent sur ses terres 
afin de donner de 

précieux conseils aux 
plus jeunes jardiniers.

Notre journal se joint à la 
Municipalité pour présenter ses 
plus sincères condoléances à la 
famille.

Contact : Frédéric Bockl, 06 27 22 08 52
mail : jardinsouvriersbillysiens@gmail.com

de l’association par courrier en 
le  déposant rue d’Auxerre, du 
lundi au samedi à partir de 10h.



tribunes  
libres

Pour la liste 
Rassemblement national

tribune  
non-parvenue

Pour la liste 
la Renaissance Billysienne

tribune  
non-parvenue

L’article L2121-27-1 du Code 
général des collectivités 
territoriales prévoit un 
droit d’expression pour les 
élus n’appartenant pas à la 
majorité municipale dans les 
communes de plus de 3.500 
habitants.

Les expressions des groupes 
étant libres, elles n’engagent 
que leurs auteurs. Toutefois, 
le caractère injurieux ou 
diffamatoire de certains 
propos exposerait ces derniers 
à des poursuites.

Pour la liste d’union Républicaine
LA POLITIQUE CONTRE LE FEU

Depuis le 7 Octobre et les at-
taques terroristes du Hamas en 
Israël, une certaine sidération 
a saisi une part importante des 
citoyens du monde entier. La 
violence de l’attaque contre des 
civils, ces images de femmes et 
d’enfants massacrés sont insoute-
nables. Le choc ne devrait cepen-
dant pas empêcher de réfléchir 
aux raisons de cette explosion 
de violence et désormais à ouvrir 
des perspectives politiques. Le 
gouvernement israélien a décidé 
de répondre par un blocus total 
et un déluge de bombes sur Gaza 
avant une probable incursion ter-
restre. Des actions pourtant  illé-
gales du point de vue des règles 
internationales. « L’imposition 
de sièges qui mettent en danger 
la vie des civils en les privant de 
biens essentiels à leur survie est 
interdite par le droit internatio-
nal humanitaire », a déclaré le 
haut-commissaire de l’ONU aux 
Droits de l’homme, Volker Türk. 
Mais pourquoi Israël se plierait-il 
à des règles qu’il viole impuné-
ment depuis des décennies ? Les 
résolutions de l’ONU non respec-
tées par Israël se comptent par 
centaines, avec l’assentiment des 
grandes puissances.

Les tragiques évènements qui 
se succèdent montrent pourtant 
que la situation ne sera jamais 
réglée par un face-à-face. Encore 
moins entre un gouvernement 

d’extrême droite et une milice 
islamiste. La stratégie d’évitement 
mise en œuvre ces dernières 
années par nombre d’acteurs 
internationaux majeurs, qui 
revenait de fait à laisser les mains 
libres au gouvernement israélien 
de plus en plus radical, représente 
un échec patent.

Il y a un an, le président de l’As-
semblée générale de l’ONU avait 
estimé que l’approche « œil pour 
œil » finit par rendre le monde en-
tier « aveugle ». Pourquoi persé-
vérer dans cette impasse ? Depuis 
le 7 Octobre, les voix qui appellent 
au cessez-le-feu se font rares. Les 
initiatives politiques sont quasi 
inexistantes et, si des négociations 
de coulisses existent, les décla-
rations publiques des chancel-
leries occidentales s’en tiennent 
souvent à un timide appel à la 
mesure dans la riposte d’Israël. 
Ce sont pourtant là encore des 
crimes de guerre qui sont com-
mis sur la population de Gaza. A 
ce titre, la France semble avoir 
perdu toute volonté d’agir pour la 
paix en choisissant depuis quinze 
ans le suivisme et l’alignement sur 
le gouvernement israélien. De ce 
point de vue ; les mots de l’ancien 
ministre des Affaires étrangères 
Dominique de Villepin, « il faut 
éviter que la riposte indiscrimi-
née ne conduise à enflammer un 
peu plus la région, mais aussi le 
monde», paraissent bien plus rai-
sonnables pour agir dans la pou-
drière.

Si le président Macron a bien 
rappelé la nécessité d’une 
solution à deux Etats, qui peut 
croire qu’elle interviendra avec 
de simples déclarations et que les 
ruines de Gaza puissent en ouvrir 
le chemin ? La France a déroulé 
le tapis rouge au Qatar depuis 
des années. Cela ne peut-il pas 
au moins servir à faire pression 
sur l’un de principaux soutiens du 
Hamas pour agir en faveur  de la 
libération des otages ? Pourquoi 
ne pas être à l’initiative d’une 
réunion multipartite pour tenter 
de réactiver un embryon de 
processus de paix et ne pas laisser 
les armes israéliennes comme 
seules issues ? A l’heure où ces 
lignes sont écrites, le monde a 
les yeux rivés sur Gaza et une 
invasion terrestre annoncée par 
l’armée israélienne. Le Hezbollah 
fourbit ses armes et qui sait ce 
que l’Iran…Les canons parlent, 
la diplomatie se tait, alors que 
les périls sont immenses. « Il est 
temps de mettre fin à ce cercle 
vicieux d’effusions de sang, de 
haine et de polarisation », a 
tonné le secrétaire général de 
l’ONU dès les premières heures 
du drame actuel. Il est aussi grand 
temps qu’il soit entendu.

Les élus Communistes, 
Socialistes et Républicains

Frédéric Bockl, président des Jardins ouvriers




